



ESCUDO A LOS VENCEDORES DE CARAMPANGUE

(25 de noviembre de 1818)

El general O'Higgins había tomado la dirección de la guerra del sur de Chile, y estableció el bloqueo parcial de Talcahuano; pero, para formalizarlo, propúsose aislar al enemigo cortándole sus comunicaciones y privándole de recursos.

Dueño Ordóñez del mar y de la navegación menor en la embocadura del Bío-Bío, mantenía francas sus comunicaciones con la línea de fuertes de Arauco, que, á la vez que le proveían de víveres, hostilizaban por un flanco á los patriotas.

La conquista de esta línea era una operación indicada, y fué encomendada al comandante Ramón Freyre, á cuyas órdenes puso una división volante de 300 hombres, compuesta de un escuadrón de *Granaderos á Caballo* y los piquetes del 7° y 8° de infantería, (argentinos), juntamente con el escuadrón Dragones y un destacamento de guardias nacionales de Chile.

Iniciada la expedición por un golpe atrevido y feliz, y ocupados la fortaleza de Nacimiento y los fuertes de Santa Juana y San Pedro, quedaba todavía la mayor dificultad por vencer.

La llave de la línea fronteriza era la plaza de Arauco, situada sobre el Pacífico. Puerto de mar y depósito general de artículos de guerra, era el punto por donde la plaza de Talcahuano se comunicaba por agua con el territorio araucano, proveyéndose de víveres y otros recursos. Defendida por la cordillera de Nahuelbuta y por el río *Carampangue* que se desprende de ella, era una fortaleza respetable por la naturaleza y por el arte. Freyre recibió orden de tomarla á todo trance. En consecuencia, atravesó el Bío-Bío, y á la cabeza de 360 hombres marchó resuelta-

mente sobre Arauco, ocupando en su tránsito el fuerte del Colcura. El 26 de mayo de 1817 se hallaba á orillas del *Carampangue*.

La guarnición, fuerte de más de 200 hombres, salió á disputarle el paso del río, estableciéndose sólidamente en su margen izquierda con infantería y artillería. Un copioso aguacero que cerró todos los vados, vino á aumentar las dificultades á vencer. Freyre, sin arredrarse, dispuso al anochecer que una parte de su tropa llamase la atención por el frente, río por medio, mientras él con el resto se dirigía corriente abajo, con la resolución de atacar al enemigo en sus posiciones por el flanco. Puesto á la cabeza de 50 *Granaderos á Caballo*, mandados por el mayor Lino Ramírez de Arellano, cada jinete con un infante del número 7º á la grupa, atravesó á nado el río bajo los fuegos de los realistas y cayó impetuosamente sobre su izquierda, al mismo tiempo que la reserva sostenía su ataque desde la margen derecha. El combate fué reñido y la victoria completa, dejando los derrotados realistas 30 muertos, 15 heridos y 40 prisioneros.

Al día siguiente (27 de mayo), Freyre entró triunfante á la plaza de Arauco, y se apoderó de 11 piezas de artillería y de todos los pertrechos allí depositados, con la sola pérdida de 14 hombres ahogados en el *Carampangue* y un herido en el combate.

En 25 de noviembre de 1818, el director O'Higgins premió con un *escudo de honor* á los vencedores en este combate. (1)

Escudo á los vencedores de Carampangue

Santiago, Noviembre 25 de 1818.

La jornada del 28 de Mayo del año anterior hecha en la campaña del Sud por los Oficiales y tropa que marchaban á reconquistar la plaza de Arauco bajo las órdenes del Coronel D. Ramon Freire en la facilitación del tránsito por el río Carampangue, debe reputarse por uno de los mayores esfuerzos de entusiasmo y espíritu nacional; y si el Gobierno reconocido á tan distinguido servicio remuneró en aquella fecha á la tropa que lo prestó, hoi quiere manifestar su gratitud á nombre de la Pátria a todos los Oficiales que concurrieron á aquella empresa permitiéndoles traigan al *brazo izquierdo un escudo en fondo celeste* con la siguiente inscripción:

«LA PATRIA Á LOS VENCEDORES DE CARAMPANGUE»

(1) *Historia de San Martín* por Bartolomé Mitre, tomo II, pág. 249.



orlado con una *espada* y una *hoja de laurel* bordadas de oro; con declaración que de este *distintivo* solo podran usar los Gefes y Oficiales que aquí se denominan, como que fueron los primeros sino los únicos que adquirieron el triunfo, á saber:

El Coronel D. Ramon Freyre;
Teniente Coronel graduado D. Lino Ramirez de Arellano;
Capitan Graduado de Sargento Mayor D. José Maria Boil;
Idem D. Manuel Rencoret;
Capitan D. Juan Apostol Martinez;
y al Teniente D. Juan Ramirez de Arellano.

Comuníquese esta resolución al Señor General en Gefe para su conocimiento y al Coronel D. Ramon Freyre y demas interesados con insercion de otras tantas copias de este decreto cuantos son los agraciados para que les sirva de bastante título.

O'HIGGINS.

Zenteno.

Colección de Leyes y Decretos, pág. 214, por A. Rosa.

Escudo de paño celeste, con la inscripción en el centro:

«LA—PATRIA—A LOS VEN—CEDORES—DE CARAN—PANGUE
AÑO DE—1817»

bordado de oro, en ocho renglones, y rodeado de una corona de palma y laurel.

Museo Histórico Nacional.

Combate de Carampangue

(CAMPAÑA LIBERTADORA DE CHILE)

Ya queda circunscripto el enemigo á la estrecha península de Talcahuano. La fuerte plaza de Arauco, único punto que fuera de aquél sostenia, ha sido tomado intrépidamente por el Teniente Coronel D. Ramon Freyre y su gallarda division, que contra los obstáculos de la naturaleza y del

arte militar la asaltaron, como verá V. S. por el parte que tengo el placer de acompañarle.

Dios guarde á V. S. muchos años.

BERNARDO O'HIGGINS.

Quartel General de Concepcion y Mayo 30 de 1817.

Sr. Director Delegado.

Exmo. Señor:

Puesto en el fuerte de Colcura como avisé á V. E. en noticia del 26 aceleré mi marcha con ánimo de no parar hasta dar con el enemigo. Mas lo escabroso del camino aún para andarlo á caballo, me permitió únicamente llegar al Laraquete. Allí tuve la desgracia de sufrir un aguacero con tanta incomodidad, que apenas habia lo necesario de techo para cubrir el armamento. Viendo pues que para la tropa era lo mismo caminar que estar en dicho alojamiento, y que el rio Carampangue distaba solo tres leguas que era la posesion escogida por los rebeldes, dispuse seguir adelante. Así fué que á las 2 horas de mi salida, que fué á la 1 y media de la tarde, dí con ellos, empleando el resto en observar sus fortalezas. Aunque esta maniobra costó un tiroteo de cañon y fusil, que concluyó con la noche, y no hubo mas desgracia, que un soldado dragon haber perdido una mano. La noche siguió tempestuosa, y las posiciones de ellos ventajosas en extremo grado no podian desvaratarse sinó con la intrepidez y el arrojo: el rio sin vado en ninguna parte: pero al fin me resolví á pasar á toda costa confiado en la acostumbrada bravura de unos soldados que prefieren la muerte á la esclavitud. Cambié de posicion dexando en la primera una pequeña partida al mando del capitan de infanteria civica de Talca D. Francisco Espejo, para que falsamente llamase la atencion, y embestí al rio, pasandolo á nado acompañado de los bravos oficiales D. Lino Ramirez de Arellano, D. Juan Apostol Martinez, D. José Cienfuegos, D. Jose Maria Boil, y D. Manuel Rencoret, haciendo que pasasen los granaderos de á caballo, 50 libertos á la grupa, manteniendonos en el entre tanto baxo los fuegos de infanteria y artilleria de ellos. Estos con vivo fuego quisieron impedir nuestra aproximacion á aquella bateria; pero luego nuestra infanteria por el costado izquierdo de nuestra posicion sostuvo un fuego tenaz hasta desalojarlos y ponerlos en vergonzosa fuga, quedando muertos 30 de ellos. Posesionados ya de aquel punto pasó el resto de la infanteria y al aclarar el dia salí tras ellos, y sin embarazo el menor, entré á las 7 de la mañana á la plaza de Arauco

que estaba desocupada, porque los hombres corridos no hicieron mas que embarcarse, dexando avandonadas tropa, artilleria, armamento y municiones como se enterará V. E. por la lista adjunta. Nuestra pérdida solo consiste en 2 soldados del 7º, un soldado y cabo de granaderos, 10 dragones y me presumo que los mas de estos han sido ahogados en la pasada: agregando á esto la sensible pérdida del oficial D. Vicente Muñoz.

Le aseguro á V. E. que el mérito contrahido por la division de mi mando por su constancia, entusiasmo y valor es digno de la mejor recomendacion, felicitándole por un triunfo que debe ser interesante.

Dios guarde á V. E. muchos años.

Plaza de Arauco y Mayo 28 de 1817.

RAMON FREYRE.

Exmo. Sr. Supremo Director Del Estado y General en Xefe del ejército de los Andes.

Es copia:

Zenteno.

(Pág. 472, tomo 2º—Partes oficiales de la guerra de la Independencia).





ESCUDO DE CHANCAY

(10 de enero de 1821)

Alvarado con su columna de caballería había tomado el camino de la costa por orden del general en jefe.

De Huacho despachó un emisario escoltado por 19 Granaderos á caballo y un guía, con una comunicación para el comandante colombiano Tomás Heres y los oficiales del Numancia. Esta partida era mandada por el Teniente Juan Pascual Pringles.

Sus instrucciones le prevenían situarse en la caleta de Pescadores á 15 kilómetros de Chancay, despachar desde allí al emisario con la comunicación y aguardar la respuesta, debiendo replérgase á la reserva si la contestación se retardase ó se presentaran fuerzas enemigas con prohibición absoluta de empeñar combate.

El destacamento marchó toda la noche y el 25 al amanecer ocupó su puesto y cumplió la primera parte de sus instrucciones. A esa hora fué atacado por la vanguardia enemiga al mando de Valdez. Tres escuadrones españoles le salieron al encuentro, obligándolo á batirse en retirada hasta la Costa del Mar, en las playas de Chancay.

Pringles, en vez de retirarse como era su deber, arremete temerariamente contra la primera fuerza que se le presentó por el frente, que era un escuadrón de dragones del Perú, cuádruple que su partida.

Rechazado en el choque se encuentra en su retroceso con otro escuadrón de dragones que le cortaba la retirada, al que cargó también con la resolución de abrirse paso.

Deshecho en el segundo encuentro con tres muertos y once heridos, incluso él mismo, en un arrebato de indignación y de